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öffentliche  N I E D E R S C H R I F T  
VERTEILER: 3.3.1 u. 3.3.2 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport, AfSS/006/ XII 

Sitzung am : 06.02.2019 

Sitzungsort : Sitzungsraum 2 Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 20:39 

 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Marc-Christopher Muckelberg 

Schriftführer/in : gez. Jutta Pechstein 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 06.02.2019 

 
 
Sitzungsteilnehmer 

Vorsitz  

 Herr Marc-Christopher Muckelberg  

Teilnehmer  

 Herr Gunnar Becker  
 Frau Ingrid Betzner-Lunding  
 Herr Marcus Brüning  
 Herr Tobias Claßen ab 18:46 Uhr Vertretung von Herrn 

Wojtkowiak 
 Herr Patrick Grabowski  
 Herr Lasse Jürs Vertretung von Frau Fedrowitz 
 Frau Denise Loeck  
 Herr Arne Mann Vertretung von Herrn Jiménez Salesch 
 Herr Uwe Matthes  
 Herr Herrmann von Prüssing Vertretung von Frau Bilger 
 Frau Ruth Weidler  
 Herr Thomas Witte  

Verwaltung  

 Herr Tim Bernitt  
 Herr Felix Bollin  
 Frau Sabine Gattermann  
 Frau Tanja Jeschke  
 Frau Julia Major  
 Frau Jutta Pechstein Protokoll 
 Herr Norbert Weißenfels  

Sonstige Teilnehmer  

 Herr Michael Springer Seniorenbeirat 
 Herr Thomas Thedens  
 Herr Florian von der Heide Kinder- und Jugendbeirat 
 
Entschuldigt fehlten 

Teilnehmer  

 Frau Christine Bilger  
 Frau Katrin Fedrowitz  
 Herr Rafael Jiménez Salesch  
 Herr Michael Wiedemann  
 Herr Sven Wojtkowiak  
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 06.02.2019 

 

 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
TOP 3 :  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 05.12.2018 
 
TOP 4 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
TOP 5 :  
Sachstandsbericht "Digitalisierung der Schulen" 
- Besprechungspunkt - 
 
TOP 6 :  
Sondervermögen Schulbau 
- Besprechungspunkt - 
 
TOP 7 :  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
TOP 8 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
TOP 9 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 9.1 :  
Anfrage als Stadtvertreter der FREIEN WÄHLER zum aktueller Planungsstand für das 
Neubauvorhaben am Schulzentrum-Süd 
 
TOP 9.2 :  
Anfrage der SPD-Fraktion zu den Eigentumsverhältnissen der Grundstücksflächen des 
1.SCN 
 
TOP 9.3 :  
Anfrage der SPD-Fraktion zum Thema Sanierungsbedarf an den Norderstedter Schulen 
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TOP 9.4 : M 19/0054 
Übergangsgestaltung bis zur Inbetriebnahme der OGGS an der Grundschule 
Lütjenmoor 
 
TOP 9.5 : M 19/0048 
Bauarbeiten Coppernicus-Gymnasium 3. Bauabschnitt 
 
TOP 9.6 :  
Neubau Dreifeldhalle mit Dojo 
 
TOP 9.7 :  
Glashütter Sportverein 
 
TOP 9.8 :  
Vertragsverhandlungen mit den Sportvereinen über die Übertragung der städtischen 
Sportanlagen 
 
TOP 9.9 :  
Sportlerehrung 16.02.2019 
 
TOP 9.10 :  
Förderprogramm zur Sanierung sanitärer Räume in öffentlichen Schulen (SANI III) 
 
TOP 9.11 :  
Projektberichte/Amt 68 
 
TOP 9.12 :  
Machbarkeitsstudie zur Verlegung der Sportanlagen an der Ochsenzoller Straße 
 

Nichtöffentliche Sitzung 

 ./.  
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 

 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 06.02.2019 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 
Herr Muckelberg eröffnet die 6. Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport und begrüßt 
die anwesenden Gäste, die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Verwaltung sowie die 
anwesenden Ausschussmitglieder. 
 
Anschließend stellt sie die form- und fristgerechte Ladung sowie Beschlussfähigkeit mit 12 
Mitgliedern fest.  
 
 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 

 
Es werden keine Anträge zur Tagesordnung gestellt. 
 
Die Tagesordnung wird einstimmig beschlossen. 
 
 
 
TOP 3:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 05.12.2018 

 
Herr Muckelberg berichtet, dass es in der letzten Sitzung am 05.12.2018 keine Beschlüsse in 
nichtöffentlicher Sitzung gab.  
 
 
 
TOP 4:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 

 
 
Herr Christian Kühl, Königsberger Straße 25, 22850 Norderstedt stellt eine Frage zum 

Stand der Digitalisierung der Schulen und verweist auf einen Beschluss des Ausschusses für 
Schule und Sport vom 04.10.2017, in welchem Investitionsmittel für die Digitalisierung 
bereitgestellt wurden. Wie wurden hier die Pilotschulen eingebunden? 
 
Er gibt sein Einverständnis zur Veröffentlichung seiner Daten im Protokoll. 
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Herr Muckelberg verweist auf den Tagesordnungspunkt 5 „Digitalisierung Schulen“. 
 
Herr Weißenfels gibt hierzu einen kurzen Rückblick. Nach Aufhebung der Haushaltssperre 
werden mit den Pilotschulen zusammen mit der Schulkoordinatorin Pläne für das weitere 
Vorgehen erarbeitet. 
 

 
Frau Silvia von der Heide, Sylter Weg 11, 22846 Norderstedt 

(Schulelternbeiratsvorsitzende Gymnasium Harksheide) stellt eine Anfrage zum Sekretariat 
am Gymnasium Harksheide (Anlage 1). 
 

Frau von der Heide gibt ihr Einverständnis zur Veröffentlichung ihrer Daten im Protokoll. 
 
Frau Gattermann antwortet direkt und teilt mit, dass eine neue Springerkraft für die 
Schulsekretärinnen demnächst eingestellt wird. 
 
 
 
Herr Oliver Schulte, Zwickmöhlen 126, 22844 Norderstedt stellt eine Frage zu den 
Raumtemperaturen am Gymnasium Harksheide (Anlage 2) sowie zum Sanierungs- und 
Erweiterungsbedarf am Gymnasium Harksheide (Anlage 3).  

 
Herr Schulte gibt sein Einverständnis zur Veröffentlichung seiner Daten im Protokoll. 
 
Herr Bernitt antwortet direkt. Eine Verschattung der Fensterflächen wird für notwendig 
gehalten. Derzeit wird der Gebäudebestand festgestellt und ein Sanierungskonzept in diesem 
Jahr erarbeitet. 
 
 
18:46 Uhr Der Ausschussvorsitzende Herr Muckelberg gibt bekannt, dass Herr Claßen als   
                 Vertreter für Herrn Wojtkowiak an der weiteren Sitzung teilnimmt. Mithin ist der  
                 Ausschuss mit 13 Mitgliedern beschlussfähig.   
 
 
 
Frau Janina Koch, Walter-Gropius-Weg 3h, 22844 Norderstedt sowie Frau Dr. Yve 
Burger, Schinkelring 103, 22844 Norderstedt stellen Fragen zur Personalsituation an der 

Grundschule Harksheide-Nord. 
 
Frau Koch und Frau Dr. Burger geben ihr Einverständnis zur Veröffentlichung ihrer Daten im 
Protokoll. 
 
 
Frau Gattermann erklärt, dass die Stadt Norderstedt als Schulträger nicht in 
Personalangelegenheiten, die den Lehrkörper betreffen, involviert ist und verweist 
diesbezüglich auf die untere Schulaufsichtsbehörde, das Schulamt des Kreises Segeberg. 
 
 
 
Herr Dennis Hoyer, Am Schulwald 26a, 22844 Norderstedt stellt Fragen hinsichtlich der  
Zuwegung der Grundschule/OGGS Harksheide Nord (Anlage 4).  

 
Frau Gattermann teilt mit, dass es diesbezüglich in der kommenden Woche einen 
Vororttermin mit dem Amt für Gebäudewirtschaft und den betroffenen Einrichtungen gibt und 
sicherte den Elternvertretern eine Einladung zu diesem Termin zu. 
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TOP 5:  
Sachstandsbericht "Digitalisierung der Schulen" 
- Besprechungspunkt - 

 
 
Herr Weißenfels gibt einen Sachstandsbericht zu diesem Thema.  
  
Im Anschluss stellt sich Frau Jeschke, die seit Oktober 2018 im Amt für digitale Dienste 
arbeitet und ausschließlich für die Digitalisierung der Schulen zuständig ist, vor und erläutert 
die anschließende Präsentation (Anlage 5).  

 
Fragen der Ausschussmitglieder werden von Herrn Weißenfels und Frau Jeschke 
beantwortet und regelmäßige Informationen über den Sachstand zugesichert. 
 
 
 
 
TOP 6:  
Sondervermögen Schulbau 
- Besprechungspunkt - 
 
Zu diesem Thema berichtet Herr Muckelberg von der Sitzung des Hauptausschusses am 
21.01.2019 und weist darauf hin, dass lediglich die inhaltliche Mieterseite im Ausschuss für 
Schule und Sport zu diskutieren ist. 
 
Herr Bernitt wird im April ein Bewertungssystem zu den Bereichen Energie, Klimaschutz, 
Technik und Pädagogisches Konzept vorstellen. 
 
 
 
 
TOP 7:  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
Frau Gattermann berichtet über den Sachstand an der Grundschule Lütjenmoor. Dieser ist 
ausführlich in der Beantwortung der Anfrage der FDP-Fraktion und der FREIEN WÄHLER 
aus der Sitzung vom 05.12.2018 dargestellt (Anlage 6). 

 
Außerdem berichtet Frau Gattermann, dass der Anbau für die OGGS an der GS Niendorfer 
Straße fertig gestellt ist. Zunächst ist der Hort in die neuen Räumlichkeiten umgezogen, damit 
im Keller die notwendigen Umbaumaßnahmen durchgeführt werden können und die OGGS 
dann zum neuen Schuljahr im Sommer eröffnet werden kann. 
 
 
TOP 8:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 

 
Herr Christian Kühl, Königsberger Straße 25, 22850 Norderstedt stellt erneut folgende 
Frage zum Stand der Digitalisierung der Schulen, da diese ihm bislang nicht beantwortet 
wurde:  
   
Wie wurden und werden die Pilotschulen eingebunden? 
 
Er gibt sein Einverständnis zur Veröffentlichung seiner Daten im Protokoll. 
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Frau Sylvia von der Heide, Sylter Weg 11, 22846 Norderstedt stellt hinsichtlich der 

Digitalisierung an Schule die Frage, ob die Eltern sich bei der Anschaffung der Endgeräte 
finanziell beteiligen müssen.  
 
Sie gibt ihr Einverständnis zur Veröffentlichung ihrer Daten im Protokoll. 
 
Frau Gattermann teilt mit, dass dieses noch nicht geklärt ist. 
 
   
Herr David Riedel, Garstedter Feldstraße 37c, 22850 Norderstedt 

(Elternbeiratsvorsitzender der GS Lütjenmoor) fragt, warum an der Grundschule Lütjenmoor 
keine Anmeldeformulare für die Schulbetreuung an der OGGS ausgehändigt werden? 
 
Er gibt sein Einverständnis zur Veröffentlichung seiner Daten im Protokoll. 
   
Frau Gattermann teilt mit, dass die Einführung der OGGS zum 01.08.2019 an der GS 
Lütjenmoor derzeit noch nicht gesichert. Im März wird es hierzu eine Antwort geben. 
 
 
 
Frau Wiebke Adamsen, Dahlienstieg 61, 22850 Norderstedt regt an, dass die 

Modulbetreuung erweitert werden könnte, wenn die OGGS nicht eröffnet werden sollte.  
 
Sie gibt ihr Einverständnis zur Veröffentlichung ihrer Daten im Protokoll. 
 
 
TOP 9:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 

 
 
TOP 9.1:  
Anfrage als Stadtvertreter der FREIEN WÄHLER zum aktueller Planungsstand für das 
Neubauvorhaben am Schulzentrum-Süd 

 
Herr Thedens gibt als Stadtvertreter der FREIEN WÄHLER 2 Anfragen zum aktuellen 
Planungsstand für das Neubauvorhaben am Schulzentrum-Süd zu Protokoll (Anlage 7). 

 
 
 
TOP 9.2:  
Anfrage der SPD-Fraktion zu den Eigentumsverhältnissen der Grundstücksflächen des 
1.SCN 
 
Herr Grabowski gibt für die SPD-Fraktion eine Anfrage zu Protokoll (Anlage 8). 

 
 
 
TOP 9.3:  
Anfrage der SPD-Fraktion zum Thema Sanierungsbedarf an den Norderstedter Schulen 
 
Herr Grabowski gibt für die SPD-Fraktion eine Anfrage zu Protokoll (Anlage 9). 
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TOP 9.4: M 19/0054 
Übergangsgestaltung bis zur Inbetriebnahme der OGGS an der Grundschule 
Lütjenmoor 

 
Frau Gattermann gibt die Beantwortung der Anfrage der FDP-Fraktion und der FREIEN 
WÄHLER aus der Sitzung vom 05.12.2018 zu TOP 9.8 zu Protokoll (Anlage 6). 
 
 
 
TOP 9.5: M 19/0048 
Bauarbeiten Coppernicus-Gymnasium 3. Bauabschnitt 

 
Herr Bothe gibt einen Bericht zum 3. Bauabschnitt der Bauarbeiten Coppernicus-Gymnasium 
zu Protokoll (Anlage 10). 

 
 
 
TOP 9.6:  
Neubau Dreifeldhalle mit Dojo 

 
Frau Gattermann gibt ein Antwortschreiben des Fachamtes zum Schreiben der IG 
Norderstedter Sportvereine (Berichtet unter TOP 9.3 in der Sitzung am 05.12.2018) zu 
Protokoll (Anlage 11). 

 
Frau Gattermann gibt einen Antrag der OGGS Falkenberg auf Nutzung der Dreifeldhalle vom 
10.12.2018 sowie Zwischennachricht des Fachamtes vom 21.12.2018 zu Protokoll (Anlage 
12). 

 
 
TOP 9.7:  
Glashütter Sportverein 

 
Frau Gattermann gibt einen Antrag des Glashütter Sportvereines vom 10.01.2019 auf 
Erweiterung des Kabinentraktes im Altbau des Vereinsgebäudes zu Protokoll (Anlage 13). 

 
 
 
TOP 9.8:  
Vertragsverhandlungen mit den Sportvereinen über die Übertragung der städtischen 
Sportanlagen 

 
Frau Gattermann verweist auf Ihre Mail vom 15.11.2018 und bittet um Benennung weiterer 
Ausschussmitglieder für die Teilnahme an den Verhandlungen. Bisher sind  Vertreter der 
CDU (Herr Matthes) und der WIN (Herr Witte) bekannt. 
Als weitere Teilnehmer werden genannt: Herr Grabowski (SPD), Herr Görtz (FDP) und Herr 
Muckelberg (Bündnis 90/Die Grünen).     
 
 
TOP 9.9:  
Sportlerehrung 16.02.2019 
 
Frau Gattermann erinnert die Ausschussmitglieder an die Sportlerehrung am 16.02.2019. 
Eine Information über die Ehrungen wird in der kommenden Woche an die angemeldeten 
Ausschussmitglieder versandt.  
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TOP 9.10:  
Förderprogramm zur Sanierung sanitärer Räume in öffentlichen Schulen (SANI III) 

 
Herr Bernitt berichtet, dass das Amt für Gebäudewirtschaft eine Zuwendungszusage von 
47.706,00 € für die Sanierung sanitärer Räume im Förderprogramm SANI III erhalten hat. Als 
Eigenmittel der Stadt stehen 24.182,00 € im Haushalt 2019 zur Verfügung. Es sind somit 
Gesamtsanierungskosten von 71.888,00 € im Jahr 2019 gedeckt. 
 
 
 
TOP 9.11:  
Projektberichte/Amt 68 

 
Herr Bernitt gibt die Projektberichte der Bauvorhaben Anbau OGGS Harksheide Nord, 
Neubau OGGS Glashütte Süd, An-/Umbau Sportlerheim Friedrichsgabe und Anbau OGGS 
Niendorfer Straße zu Protokoll (Anlage 14). 

 
 
 
TOP 9.12:  
Machbarkeitsstudie zur Verlegung der Sportanlagen an der Ochsenzoller Straße 
 
Herr Matthes fragt an, wann der Ausschuss für Schule und Sport über den aktuellen Stand 
der Machbarkeitsstudie zur Verlegung der Sportanlagen an der Ochsenzoller Straße 
informiert wird. 
 
Frau Major erläutert, dass Herr Bosse in der nächsten Ausschusssitzung diesbezüglich 
berichten wird.   
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